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Le rapport moral est l’occasion, une fois par an, de revisiter les actions passées, d’en faire
l’analyse afin de pouvoir se projeter dans un futur que nous souhaiterions tous plein de
promesses, même si nous sommes souvent conduits à réduire la voilure de nos ambitions. Il
convient  de veiller  en premier  lieu à ne pas  quitter  le  chemin sur  lequel  nous sommes
engagés et de nous inscrire dans la continuité des actions entreprises dans le respect de la
philosophie qui a guidé leur mise en œuvre.

Nous avions en 2011 fixé un cap à 3 ans, autour de 5 points que je me permets de rappeler ; 

Le projet associatif

Le projet de l’association doit être la traduction conjointe d’une volonté,  d’une réflexion,
d’une action commune. Cette mobilisation de tous les acteurs de la Maison est une nécessité
si nous voulons construire un avenir pour notre Maison.

Vérifier l’actualité de la mission de base et la redéfinir si nécessaire. 

La situation à ce jour 

Notre projet associatif est d’abord un projet de société : il dit qui nous sommes, ce que nous
défendons, notre analyse partagée des besoins du quartier et ce que nous voulons faire
ensemble. Il nous permet d’indiquer clairement nos objectifs et le sens que nous donnons à
nos actions. Il sert aussi à se faire connaître et reconnaître la plus-value sociale produite par
les Hauts de Belleville.

Pour travailler à son renouvellement, nous nous sommes appuyés sur un diagnostic partagé
entre habitants du quartier, acteurs associatifs et institutionnels, adhérents et salariés des
Hauts de Belleville, afin de rester en prises avec la réalité de notre quartier.

 Notre projet associatif se revendique des valeurs de l’éducation populaire. Il incarne notre
vision d’une société ouverte, juste, solidaire,  favorisant l’émancipation de tous.

Il  nous  reste  à  mettre  en  œuvre  ensemble  les  4  chantiers  retenus  dans  notre  projet
associatif ;

- Etre un lieu d’accueil et de communication ouvert à tous

- Faire vivre au sein du quartier des lieux de rencontre de culture et d’échange

- Etre un espace d’éducation et de citoyenneté

- Soutenir et valoriser les initiatives et les savoir-faire



La commission projet associatif, ouverte à tous, s’est imposée  un exercice  de simplification 
pour mieux donner à voir notre projet,  le rendre attractif, accessible  à l’ensemble des 
acteurs du territoire : habitants, résidents, partenaires, adhérents….
(voir la plaquette)

1)  La rénovation

Elle est un enjeu capital pour l’avenir de notre association car intimement liée à notre projet
associatif. 

La situation à ce jour 

Le Conseil d’administration des Hauts de Belleville qui s’est tenu le 26 janvier dernier a pris
la décision de reporter la date de démarrage des travaux de réhabilitation en juin 2016
(prévue initialement en juin 2015).

Des modifications ont dues être apportées au projet architectural suite à la demande de la
commission de sécurité (escalier de secours supplémentaire). Compte tenu de la nature des
modifications, l’instruction des nouvelles pièces nécessite un délai supplémentaire de 6 mois
+ 3 mois pour les éventuels recours. 

Ce report impacterait la MJC sur deux saisons. Une telle situation n’était pas tenable, tant
dans le risque pris en matière  de perte de contact avec nos adhérents sur une durée trop
longue, que sur le plan économique.

Ce beau projet continuera d’être porté par l’ensemble des équipes bénévoles et permanents
durant la saison 2015/2016 jusqu’à sa concrétisation 

Nous sommes confiants et nous vous tiendrons régulièrement  informés de son évolution.  

2)  Le partenariat et le travail en réseau

On ne peut plus imaginer de fonctionner en vase clos. C’est un fait. Notre Maison se nourrit
du dedans et du dehors.

La situation à ce jour 

La FRMJC IdF (Fédération Régionale des Maison des jeunes et de la Culture en Ile de France)
c’est :  81  MJC  plus  de  75510  adhérents  et  plus  de  500.000  usagers  animés  par  4000
bénévoles 4000 professionnels et 1520 élus associatifs 

URHAJ  IdF  (Union  Régional  Habitat  Jeunes  en  Ile  de  France)  c’est  80  foyers  de  jeunes
travailleurs résidences sociales, 14663 résidents accueillis en 2013 et 545 salariés.

Nous avons été présents aux instances fédérales (FRMJC et URHAJ) 

Le  25 octobre la  MJC a  accueilli  des  administrateurs  d’autres  maisons  dans  le  cadre  du
rassemblement des « 1520 » 

9 décembre 2014 à la MJC HDB près de 70 participants parmi lesquels des représentants des
collectivités franciliennes ont pris place aux côtés d’élus et professionnels des MJC pour la
2ème  rencontre entre MJC et collectivités territoriales

AG FRMJC en mai à Chilly
AG URHAJ en juin à la MJC

3)  Une organisation structurée



Cette montée en puissance de nouveaux projets nécessite d’autres manières de fonctionner,
de communiquer, de s’organiser, d’échanger, de travailler ensemble. Cela passe en autre par
le développement d’outils technologiques et des temps de formation. 

La situation à ce jour 

Au regard des ambitions affichées et des enjeux stratégiques, le Conseil d’Administration  a
misé sur un développement des moyens humains par des embauches ou renfort de postes :

1 Codirection (2 postes au lieu d’un)
1 Animatrice d’accueil (CDI temps plein)
1  Agent  d’accueil  (CAE  temps  plein)  qui  assure  la  2ème partie  de  journée  et   la
fermeture  de  l’établissement  tous  les  soirs  et  le  samedi  toute  la  journée  afin  de
permettre le développement des actions socio-éducatives
1 Assistant technique (CDI  temps plein)
1 animateur Jeunesse (CDI temps plein Emploi d’avenir)
1 chargé de communication (1/3 temps groupement d’employeurs)
2 veilleurs de nuit

Si le Conseil d’Administration se montre volontariste, dans un contexte économique  difficile,
la  pérennisation  de ces  emplois  est  conditionnée  à  la  réussite  du  projet  et  au
développement de l’association.

4) Relance de la vie associative

Il faut favoriser le bénévolat sur des objectifs concrets et mesurables dans une ambiance de
travail qui suscite l’échange des idées et où chacun a le sentiment d’apporter sa contribution,
ses compétences au Projet de l’Association.

La situation à ce jour 

Il nous reste un chantier important de remise en synergie de nos adhérents et partenaires
pour susciter l’envie d’agir des bénévoles, sans qui nos structures ne peuvent exister. 

Du point de vue de la gouvernance de notre association,  nous avons tenu sur la saison
2014/2015 :

6  Conseils  d’administration,  ouverts  cette  année  à  un  représentant  de  la  Mairie  du  XX
(Charlotte Laurent) un représentant de notre propriétaire et à un membre permanent des
équipes professionnelles (siège déjà dans nos CA nos deux directeurs).

Nous  avons  également  eu  10  réunions  de  bureau,  sans  parler  des  nombreux  échanges
téléphonique, mails, formels et informels.

Je tiens au nom du Conseil  à  remercier  chaleureusement trois  administrateurs  qui  nous
quittent après avoir beaucoup œuvrés pour les Hauts de Belleville.

Philippe  Mendras,  Jean  Philippe Brun et  Régine  Vandenbussche.  A  tous  trois,  le  Conseil
d’administration  dit  un  grand  merci.  J’espère  que  d’autres  parmi  vous  viendront  nous
rejoindre pour continuer ensemble cette belle aventure. 

Notre Conseil d’administration a le plaisir d’accueillir au titre de membre associé 2 jeunes
résidents  du  foyer :  Melle  Nour  el  Houda  Eliot,  Mr  Adaël  Marzan  et  au  titre  de  son
association Académie Trouver sa Voix Mr Henry Remy Tiacoh.



 

Le Conseil a mis en place quatre commissions avec des objectifs de travail 

1) Projet associatif
Elaborer  le  support  de  communication  du  projet  associatif  et  penser  la  rencontre  avec  les
habitants
Suivre et évaluer le développement du projet associatif

2) Animation
Etablir un calendrier des manifestations en cohérence avec les axes du projet associatif et à partir
de ce calendrier établir le budget prévisionnel mobilisé

3) Projet architectural
Suivre l'avancée des travaux, garantir un projet qui soit en cohérence avec le projet associatif 

4) Gouvernance
Travail sur statuts associatifs et la fusion MJC/FJT           
Organisation des ressources humaines (plan de formation, analyse des pratiques)

La vie au foyer vous sera commentée dans le rapport d’activité, mais je veux souligner en
particulier  la  redynamisation   du  Conseil  de  la  Vie  Sociale  grâce  à  l’implication  et  la
motivation de quelques résidentes et résidents.

L’engagement bénévole constitue l’essence même de notre projet c’est pourquoi je tiens à
remercier toutes celles et tous ceux qui œuvrent pour faire fructifier ce bien commun du
quartier ; Les Hauts de Belleville, une association loi 1901 d’éducation populaire qui promeut
les  valeurs  de  partage,  de  tolérance,  de  solidarité,  de  citoyenneté,  de  laïcité  et  de
démocratie, le respect des différences.

Ce début d’année a été marqué par des évènements tragiques, nous restons convaincus que
le « vivre ensemble » et le « faire ensemble » sont plus que jamais essentiels pour notre
société. Notre maison, là où elle est,  y prend sa part,   au travers les actions collectives
qu’elle porte, qu’elle construit,  qu’elle partage avec les acteurs du territoire. 

Pour terminer je tiens à vous dire que la vie de la MJC et du FJT est beaucoup plus riche que
l’on  ne  pense  et  j’y  trouve  personnellement  une  source  de  satisfaction  sans  cesse
renouvelée même si il faut bien l’avouer ce n’est pas toujours une sinécure  Le poids de la
responsabilité  est  heureusement  partagé  par  une  équipe  d’administrateurs  compétente,
engagée, solidaire, par notre réseau FRMJC et URHAJ, par les bénévoles, les partenaires, les
salariés sur le terrain

Notre association à, l’impérieuse nécessité d’aller de l’avant. Elle ne peut le faire qu’avec le
concours de tous. 

Je vous remercie de votre présence aujourd’hui qui témoigne de l’intérêt que vous portez à
nos activités et au développement de notre association. 

Je prendrai donc à mon compte cette phrase de Saint Exupéry 

« Pour ce qui est de l’avenir, il ne s’agit pas de le prévoir mais de le rendre possible ».



      Pour le Conseil d’administration

Danielle Peters Présidente
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